

Francisco Alberto Henríquez Vásquez¹

Fernando Pérez Memén²

“El martes 20 del cursante mes de noviembre de 2007, rindió la última jornada el distinguido historiador y catedrático universitario doctor Francisco Alberto Henríquez Vásquez (*Chito*).

Murió a los 90 años de edad, a causa de quebrantos de salud. Nació en Santo Domingo el 9 de mayo de 1917. Entre los años 1939 y 1944 realizó estudios de leyes en la Universidad de Santo Domingo, en la que obtuvo el título de Doctor en Derecho, en 1945 con la tesis rotulada: *Las Reformas Constitucionales en la República Dominicana*.

El doctor Henríquez sintió un profundo amor por la libertad y la justicia. Fue un luchador infatigable en contra de la dictadura trujillista, y un legionario comprometido con el noble ideal de la autodeterminación y la soberanía nacional y el establecimiento de un verdadero Estado de Derecho en nuestro país.

Sus afanes libertarios le llevaron a Cuba en los años de 1938 y 1941. En la hermana República participó en el

1. Editorial del periódico *La Información*. Santiago de los Caballeros, 29 de noviembre de 2007, p. 4.
2. Director del periódico *La Información*, académico de número y Vicepresidente de la Junta Directiva de la Academia Dominicana de la Historia.



proyecto de creación del Partido Revolucionario Dominicano y en la aprobación definitiva de su ideología política. En 1942 fundó junto a un grupo de luchadores antitrujillistas el Partido Democrático Revolucionario Dominicano. Junto al distinguido doctor Pericles Franco redactó el *Manifiesto* de ese partido, en el que se hacía un llamado al pueblo dominicano a la formación de un Frente Nacional de Liberación para combatir el régimen tiránico de Trujillo.

Perseverante en su lucha contra la dictadura, fue detenido en 1944 cuando organizó el congreso del Partido Democrático Revolucionario Dominicano, y enviado a la frontera, donde fue conminado a escribir obras elogiosas a favor del gobierno de Trujillo, lo cual motivó que se asilara en la embajada de la hermana República de Venezuela y su posterior salida del exilio.

Formó parte del movimiento expedicionario de Cayo Confites y ocupó la posición de oficial del Batallón Sandino. Tras el fracaso de esta iniciativa libertaria, fue hecho prisionero en el Campamento de Columbia en La Habana. Durante catorce años estuvo exiliado en Cuba. En ese período se mantuvo fiel a su ideal de redención patria.

Tras el ajusticiamiento del tirano, regresó al país impulsado por su ardorosa pasión libertaria y para dar su óbolo a favor del establecimiento del sistema democrático, pero fue expulsado tres veces por los Consejos de Estado del doctor Balaguer y del doctor Rafael F. Bonelly a Jamaica, Martinica y Francia.

Regresó al país en 1966, y en ese año inició una importante etapa de su vida, la de catedrático universitario. En el contexto del Movimiento Renovador se incorporó a la Universidad Autónoma de Santo Domingo en la que asumió con entusiasmo y consagración las cátedras de Teoría de la Historia, Historia

Dominicana e Historia de América. En 1968 fundó y organizó el Departamento de Historia y Antropología de esa distinguida casa de altos estudios.

El doctor Henríquez además fue fundador y organizador del Museo Nacional de Historia y Geografía, del cual fue su director durante el período de 1975 al 1981. Se dedicó al estudio de la Historia con acendrado amor y ardiente entusiasmo, fue dueño de una prosa ágil y atrayente. Fruto de sus cátedras es un *Manual de Historia Social Dominicana*. Escribió también ensayos y artículos históricos, entre otros: *El proceso de formación de la nación, problema capital de nuestra historia; El nacionalismo dominicano y la solidaridad con Haití; El factor multirracional en la formación nacional dominicana; El ejército libertador de la Primera República; y Cayo Confites: Auge, agonía y muerte de una expedición contra Trujillo*.

Debido a sus importantes contribuciones a la Historia, ingresó a la Academia Dominicana de la Historia, en la que ocupó el Sillón H y fue su vicepresidente durante los años 2001-2004. Su fallecimiento ha enlutado a esta distinguida Casa de Clío.

Con la partida del doctor *Chito* Henríquez, el país pierde a uno de sus mejores hombres por su hombría de bien, por sus aportes a la bibliografía histórica nacional, su acendrado patriotismo y sus luchas por la libertad y la justicia”.





El Dr. Francisco A. Henríquez Vásquez en la Academia Dominicana de la Historia en el año 1999. Fuente: Fototeca del Archivo General de la Nación.

